



Fig. 53. VAINILLA.
Vainilla phalantha Andr. Rama con frutos y flores.

El plantío creció vigorosamente alrededor de los postes que alcanzaron 3 m de altura. El primer año no florecieron las vainillas; el segundo año se produjeron bastantes flores en algunas de las plantas y se lograron algunos frutos. En 1965, el tercero del plantío, florecieron abundantemente casi todas las plantas y se lograron más de 400 cápsulas, a pesar de que los toties destruyeron muchas flores y algunos frutos.

Para lograr la fructificación de la **vainilla**, hay que practicar la fertilización a mano, operación sencilla que saben hacer nuestros obreros. Para hacer la recolección hay que esperar que las vainillas empiecen a amarillear por el extremo. Entonces se van colectando a medida que maduran. Después de la recolección se procede a la operación del curado para desenvolver el aroma y conservar las vainillas. El curado se practica por varios métodos, siendo el más usado en México el llamado curado al sol.